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Pro Natura Fribourg
Rapport d'activité 2000

Editorial de la présidente

Rien ne crée mieux l'avenir qu'un rêve
Aujourd'hui encore utopie, demain réalité vivante (d'après Victor Hugo)

Cette citation s'applique très exactement à la démarche des protecteurs de la nature

et de l'environnement des années Imitante. Au moment de me retirer de la
présidence de Pro Natura Fribourg, je ne peux manquer de m'interroger sur les résultats de

l'engagement de ma génération pour les questions environnementales.
L'utopie des années Imitante impliquait de la part des pays industrialisés une

exploitation plus respectueuse des ressources naturelles: abandon des filières
nucléaires et fossiles pour la production d'énergie, arrêt de la destruction des sols et
des paysages par une agriculture axée uniquement sur la production, promotion d'une
politique des transports favorisant le rail, réduction du trou d'ozone par l'interdiction
des CFC et d'autres substances dangereuses, coup de frein à la mort des forêts par la
diminution des émissions toxiques dans l'air, prise en compte de la durabilité comme
but essentiel pour le développement de nouveaux produits et procédés.

Qu'est-il advenu de ces utopies?
L'agriculture a pris un tournant, des pratiques plus écologiques assurent son avenir.

Les catastrophes liées à la production industrielle de viande rendent inéluctables
des méthodes d'élevage plus respectueuses des animaux. Des cours d'eau seront
revitalisés.

L'industrie automobile développe un moteur «maigre» et prépare des véhicules à

pollution nulle. Le trou d'ozone et réchauffement du climat sont des thèmes auxquels
les politiciens de pointe des pays industrialisés doivent s'atteler. La durabilité est
devenue dans les hautes sphères de la politique et de l'économie un critère important
pour tout nouveau projet. Le rêve n'a pas été vain!

Nous faut-il de nouvelles utopies pour demain?
On ne peut se passer de nouvelles visions pour l'avenir. La réalité actuelle nous

fournit suffisamment de matière pour constituer les utopies qui modèleront le futur. Je

porte dans mon cœur l'utopie que la réalisation des rêves nécessitera de moins en
moins de temps.

Marie-Theres Meuwly
Co-présidente de Pro Natura Fribourg
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Rapport d'activité

Le Grand Tétras: encore sur la corde raide mais le soutien s'organise!

Pro Natura continue d'oeuvrer dans le groupe de travail «Grand Tétras» institué au
sein du service cantonal des forêts et de la faune (SFF). Un plan d'action a été publié.
Un projet pilote est en préparation dans le sud du canton.

Le SFF a de son côté pris des initiatives encourageantes. Les cartographies effectuées

l'année dernière ont mis en évidence les massifs où des mesures en faveur du
Grand Tétras doivent être prises en priorité. La création de plusieurs réserves forestières

ciblées pour le Grand Tétras est également prévue.
Pro Natura a traité de nombreux dossiers liés au Grand Tétras. A la Berrà, elle a

obtenu la renonciation à l'éclairage nocturne d'une piste de ski. La Direction de
l'intérieur et de l'agriculture a repris sa proposition de créer dans la région du Cousimbert
une réserve de chasse partielle (autorisation pour le chevreuil uniquement). Dans la
vallée de la Trême, les discussions autour d'une nouvelle desserte ont abouti à une
réduction du projet et à la création d'une réserve forestière pour le Grand Tétras.

Il reste encore beaucoup à faire. Le Grand Tétras n'est pas encore «sauvé»! Mais
il nous semble assister enfin à l'émergence d'une volonté commune pour la protection
du Grand Tétras, réunissant des autorités communales, le service forestier et les
organisations de protection de la nature.

Dessertes alpestres et forestières contestées dans les Préalpes:
dernières décisions

Le recours formulé contre la création d'une route forestière sur le flanc sud de la
Dent du Chamois a abouti. La commune d'Estavannens a renoncé à son projet, qui
aurait mis à mal une forêt naturelle et un pâturage maigre à la flore exceptionnelle.

Aux Ombriaux au-dessus d'Albeuve, la Direction de l'intérieur et de l'agriculture
a admis notre recours contre un chemin d'accès à un chalet. Etaient enjeu les biotopes
de la vipère péliade et de la vipère aspic qui, fait rare, cohabitent sur le site.

La rainette et son Eldorado à Farvagny

Au printemps, la rainette a été l'héroïne de plusieurs sorties nocturnes proposées
dans la région de Farvagny. La protection de plusieurs sites précieux pour les batraciens

fait son chemin. Pro Natura a été invitée par la commune à faire des propositions
pour le statut futur d'anciennes gravières colonisées par les batraciens. Une convention

à été signée avec les exploitants d'une graviere pour la création d'un biotope.

2001: les vingt printemps de deux réserves Pro Natura

C'est en 1981 que Pro Natura a acheté les terrains de l'Auried à Kleinbösingen.
Depuis, la Commission de l'Auried s'est attelée à la mise en valeur de la réserve qui
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est devenue un haut lieu de la nature dans la région. Actuellement, l'accent est mis sur
la constitution d'un réseau biologique autour de l'Auried dans la vallée de la Sarine.

C'est en 1981 également que le règlement de protection des marais de Guin est
entré en vigueur. A cette date, la commune de Guin est devenue propriétaire des
terrains. Pro Natura est au bénéfice de deux servitudes. Représentée à la Commission des

marais, Pro Natura est plus spécialement chargée de la sensibilisation du public et de

l'éducation à l'environnement.
Pro Natura Fribourg remercie chaleureusement tous les membres des deux

commissions qui, au cours de ces vingt dernières années, ont fourni un travail extraordinaire

et exemplaire.
Ce double anniversaire nous a semblé justifier la tenue de notre assemblée générale
2001 à Guin et à l'Auried.

Rive sud du lac de Neuchâtel

Les nouveaux plans de protection de la Grande Cariçaie ont été mis à l'enquête
publique en automne. Bien qu'ils représentent un affaiblissement de la protection par
rapport au projet initial, Pro Natura a pu les accepter. Pro Natura s'opposera toutefois
résolument à tout nouvel assouplissement.

Pro Natura continuera d'entretenir un dialogue constructif avec tous les milieux
intéressés (autorités communales, associations régionales, population) afin de
permettre un bon ancrage de la protection de la Grande Cariçaie dans la région.

Pro Natura Fribourg souhaite enfin rendre hommage à Monsieur Maurice Rollier
qui a œuvré de nombreuses années en tant que chef du Groupe d'Etude et de Gestion
de la Grande Cariçaie. Nous le remercions de son engagement sans faille et souhaitons
bon vent à son successeur, Madame Catherine Strehler Perrin.

L'année 2000 dans la réserve du Vanii Noir

De nombreuses excursions ont été organisées durant l'été 2000: deux excursions
destinées aux membres de Pro Natura; quatre balades aux Morteys mises sur pied en
collaboration avec l'Office du tourisme de Charmey. Ce programme de terrain se

poursuit cette année: consultez notre site internet et Pro Natura Magazine.
Les députés du Club de l'environnement du Grand Conseil nous ont également fait

l'honneur de leur présence le 24 septembre à Bounavaux. Enfin, pour la première
fois, quelques membres de Pro Natura tiendront la cabane de Bounavaux en 2001: 5

semaines durant juillet et août. Si vous désirez vous aussi passer quelques vacances à

Bounavaux en 2002, annoncez-vous dès maintenant (site internet ou à notre bureau).

Trois chantiers-nature:

Restauration d'un mur en pierres sèches à la Monse, Charmey

La Monse, une magnifique allée de tilleuls et d'érables bordée d'un mur en pierres
sèches. Pro Natura, au bénéfice d'une servitude, a déjà financé le remplacement
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d'arbres malades ou foudroyés. En 2000, elle s'est attachée à restaurer le mur qui longe

le chemin.
Une vingtaine d'apprentis ont rénové les vingt premiers mètres de ce muret qui en

compte près de deux cents. Le travail se poursuivra les années prochaines à raison
d'une à deux semaines par saison. Cette opération a bénéficié du soutien de la Fondation

«Actions en faveur de l'environnement», du Fonds suisse pour le paysage et de la
commune de Charmey.

L'intérêt de ce type de construction n'est pas seulement esthétique et paysager. Sa
valeur biologique n'est pas négligeable. Ces murs sont des refuges pour la microfaune

(papillons, abeilles et guêpes maçonnes,...) ainsi que pour le lézard des murailles
et l'orvet. Une contribution à la biodiversité!

Aménagement naturel d'un talus de chemin de fer, Villars-sur-Glâne

Vous avez circulé récemment sur la route qui mène au pont de la Glane. Peut-être
avez-vous remarqué que des travaux d'aménagement avaient été effectués sur le talus
de la voie de chemin de fer? Quatre empierrements de 10 mètres de long, flanqués de

par et d'autres de groupes d'arbustes indigènes.
Cette revitalisation fournit des biotopes relais pour la petite faune et la flore

thermophiles. Les niches pierreuses sont plus spécialement destinées aux lézards et à la
Coronelle lisse, une couleuvre inoffensive pour l'homme. Cette espèce est devenue

particulièrement rare sur le plateau. A la suite d'observations faites dans les environs,
il nous a paru impératif de recréer des milieux naturels susceptibles de garantir la survie

de cette population menacée d'extinction.
Les travaux ont pu être réalisés grâce au soutien de la commune de Villars-sur-

Glâne, du Bureau cantonal pour la protection de la nature et du Fonds suisse pour le

paysage. Qu'ils soient vivement remerciés!

Remodelage de berges dans le Grand Marais pour les besoins du castor

C'est au printemps 2001 que seront été aménagées 6 criques à castor sur le Grand
Canal près de Bellechasse: puisse le rongeur profiter rapidement ces nouvelles berges
taillées à sa mesure! Nous remercions de leur soutien financier le canton de Fribourg,
le Réseau biologique du Grand Marais et le Service de la chasse et de la faune. Merci

aussi au père du projet, Philippe Desbiolles.
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Hommage à notre présidente

par Jacques Eschmann, co-président

Après plus de huit ans passées à la tête de notre section, Marie-Theres Meuwly passe

la main, au grand regret de tous ceux et toutes celles qui ont eu le plaisir de travailler
avec elle.

Nous connaissons sa diplomatie et sa fermeté, deux qualités maîtresses pour qui
veut obtenir des résultats dans la protection de la nature par les temps qui courent. Tout
en restant ferme sur les objectifs, Marie-Theres a toujours cherché à constituer des

alliances pour les atteindre.
Nous connaissons aujourd'hui les résultats de son action: un déblocage du dossier

du Sensegraben; des propositions constructives dans celui de la Grande Cariçaie, de
manière à ce que la défense de ce joyau soit prise en charge par la population et les

autorités; un taux inespéré de réussites dans le refus des dessertes forestières et

alpestres inutiles et dommageables à la nature. Au plan interne, une section forte de

2500 membres animée par un comité formé de personnes motivées, compétentes et
très actives.

Ce que nous connaissons moins, ce sont les autres aspects de son parcours
politico-professionnel, que pourraient envier tous ceux qui prônent la polyvalence. Lisez
plutôt: nantie d'un diplôme commercial, Marie-Theres a tenu la comptabilité du cabinet

médical de son mari. Plus tard, après avoir fait la patente de tenancière d'établissement

public, elle a dirigé un restaurant végétarien à Berne, puis s'est lancée dans
l'aide aux chômeurs de la branche hôtelière en dirigeant l'Hôtel des Alpes à Guin.
Députée au Grand Conseil pendant 10 ans, elle a fondé le Club de l'Environnement,
où elle a défendu de nombreux projets en faveur de la nature, n'hésitant pas à
déstabiliser l'establishment et à secouer les pesanteurs partisanes.

Gageons que cette longue et riche expérience saura profiter aux personnes qui
bénéficieront de son contact, à commencer par ses petits-enfants, dont nous sommes
un peu jaloux.

Pro Natura Fribourg, cp 183, 1705 Fribourg, tél. + fax: 026/422 22 06
E-mail: pronatura-fr@pronatura.ch
Internet: www.pronatura.cli/fr

Marie-Theres Meuwly, co-présidente
Jacques Eschmann, co-président
José Collaud, chargé d'affaires
Philippe Vuilleumier, chargé d'affaires
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